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上周日的足协杯德比，申花和海港为上海球迷联袂奉献了一场精彩的对攻表演。申花 3比 2获胜，但比赛没有失败
者。两位优秀的教练以及两支球队都付出了全部。

和刘越的对话，同样也是对比赛中无数精彩的再次回味。

上海德比是个上海德比是个““分水岭分水岭””
本版撰稿 本报记者 林龙VS刘 越

两个教练知己知彼
申花赢在豁得出去

东方体育：在你看来，这场德
比的最精彩之处在哪里？

刘越：让我印象最深的就是这
两支球队以及两个教练员都太知
己知彼了。首先都很好地预判了
对方的换人及其带来的变化，这一
点从换人带来的成果就能体现出
来。海港换上冯劲，冯劲立刻助攻
加布里埃尔扳平比分；上了古斯塔
沃，古斯塔沃也马上进球。申花这
边，斯卢茨基在古斯塔沃进球后立
刻换上徐皓阳并取得立竿见影的
攻防效果，徐皓阳防住并消耗了
加布里埃尔，然后前场也有传球
和助攻。这几个细节足以体现两
名教练员对对方用人以及场上时
机的结合都越来越熟悉，这也是两
年内六次德比交手所带来的很好
的结果。

东方体育：就比赛结果而言，
你认为申花主要赢在何处？

刘越：他们必胜的决心更大一
些，甚至有些“豁出去”的不要命姿
态。虽然折损了米内罗，还有之前
受伤的阿马杜，但从换人来看，申
花的板凳深度还是胜过了海港，可
调用的人手更多一些。反观海港，
有点“老的老，小的小”这种感觉，
中生代没有完全撑起局面。这也
就是海港失去奥斯卡、巴尔加斯之
后的阵痛。

东方体育：此前六场德比，申
花有五场先丢球，包括两场没能获
胜的联赛客场也是。这一场申花
先进球，也首次赢下客场德比。你
是否觉得申花获胜与此也有关系？

刘越：最主要还是申花本场比
赛有更强烈的获胜欲望。在奥斯
卡和巴尔加斯离开以及武磊不能
出战的情况下，不光申花，中超其
他竞争对手在面对海港时都有类
似心态。上赛季的海港虽然丢球
不是最少，但强大的攻击力总能确
保他们比对手进更多球，所以对手
在进攻时多少有些“投鼠忌器”。
本赛季海港创造机会的数量和把
握机会的能力下降，而防守又不是
那么强，所以对手从心理和战术层
面都不会再
害怕，少
了上

赛季那种后顾之忧，也就都敢于进
攻了。有两个细节比较有说服
力。莱昂纳多上半时单刀没进，很
快申花就进球了。下半时古斯塔
沃单刀没进，很快申花又进球了。
目前为止，海港和争冠对手们的较
量都落了下风，有这方面原因。

东方体育：如你所说，海港创
造机会和把握机会的能力有所下
降。但赛后却有一种意见：海港输
球还是源自穆斯卡特对进攻过于
执着。对此你怎么看？

刘越：再优秀的教练——哪怕
安切洛蒂也好，温格也好，甚至瓜
迪奥拉，包括穆斯卡特和斯卢茨基
在内，遇到困难时都会有危机。但
作为职业教练，很重要的一点就是
不能轻易改变自己。教练所理解
和建立起来的体系，到一定程度后
会有很丰富的内容，包括自己的很
多感悟，包括战术和用人。有时候
乱 变 的 话 就 会“ 画 虎 不 成 反 类
犬”。在变与不变的问题上，职业
教练和普通观众的理解是完全不
同的。不是球迷想象那样的喝着
啤酒、看着电视就能变出新的战
术。再者，穆斯卡特的战术体系是
取得过成功的。所以，这是职业足
球世界的一个规律。固执和执着
之间只有一个区别，那就是它是否
成功，而成功之前和下一个成功之
间，往往是漫长并煎熬的岁月。

老蒯和小刘很幸福
球员的价值≠数据

东方体育：刘诚宇和蒯纪闻这
两名U20国青队的明星球员暨未
来国家队的希望之星，足协杯中作
为对手一起首发出场。你如何评
价他俩的表现？

刘越：两人表现都可以，但不能
期望两人在这种级别的比赛有决定
性的发挥——类似于王钰栋在浙
江队。他俩很幸福，在职业联赛刚

出道就遇到这么强大的集体以及这
么优秀的国际教练，这是很多青年
球员，包括我们那时候都望尘莫及
的。但他俩也有“不幸福”之处，因
为一出道就面临这么高的关注度以

及这么高层次的比赛。两人在这场
德比中没有发挥失常就已经很好
了，如果换做王钰栋来申花或者海
港，就算可能会好一点，但也不太可
能有决定性作用。

东方体育：作为申花双前锋之
一的刘诚宇，出镜率似乎比作为攻
击型中场的蒯纪闻更多一些。你
怎么看？

刘越：就算如此，但并不意味着
刘诚宇表现比蒯纪闻更好。一是看
体系给了你怎样的配置，就像路易
斯，当米内罗受伤后，他必能得到更
多面对球门的机会，所以我在赛前
就在微博上预测他会为申花进球。
蒯纪闻的问题是，足协杯德比是双
方的快速攻防战，申花很少在他的
区域过球，所以蒯纪闻在防守中表
现机会不多。进攻端的话，申花在
他区域的防守很严密，身边能跟他

“同频”的队友也不多。而且，在现
代足球体系中，传统的10号位本就
很难打，会受到前后左右各个方向
的压缩。基于这种实际情况，他的
表现其实还可以。

东方体育：上演帽子戏法的路
易斯虽然个人状态调整得很不错，
但是否也受益于米内罗的缺席？

刘越：双前锋的配置中，肯定一
个冲在最前面，一个殿后。此前米
内罗是冲在最前面的，所以他享受
到更多靠近对方球门的资源，进球
就多一些。路易斯也有很强的得分
能力，但却处于“副攻”位置，而且他
责任心特别强，经常会对球队防守
做出很大贡献，所以之前进球少，但
并不意味着他比米内罗差。资源是
有限的，就看向谁倾斜。就像做业
务，公司给你客户，和你自己去开发
客户，难度是不一样的。

东方体育：联赛进五球，如今
足协杯上演帽子戏法，路易斯的进
球数达到八个，和米内罗一样了。
这是否可以消除外界之前对他的
质疑？

刘越：抛开进球数，如果路易
斯之前表现不够好，那斯卢茨基为
什么还如此信任他？不能只看数
据而无视数据背后是哪些人的努
力支撑起来的。这其实是足球价

值观的概念。对球员的价值定位，
涉及到对足球的理解。如果认为
个人数据就能足以说明球员的能
力，那就只看数据就够了，这会导
致连球员都只追求个人数据而忘
记对整体的贡献。当重视球员在
非数据方面对球队的贡献时，那对
球员的定义和足球文化的定义就
是一种正向的鼓励。追求个人表
现和愿意为球队集体利益牺牲，这
二者无法共存。强大到梅西都被
认为只会进球不会防守。巴黎圣
日耳曼能赢得本赛季欧冠，普遍认
为是因为少了三个不会防守的
人。连梅西这种球员都会受到很
多名帅的质疑，所以，即便在更高
水平上，对足球价值观的定位也是
不一样的，而片面的评价会影响到
球员的心态。所以，我非常认可路
易斯的价值。他是为球队在踢球，
我一直认为，足球最重要的不是进
球，而是奉献和牺牲精神，在此基
础上，尊重和不忘这些牺牲和贡
献，才能激发更好的集体力量，我
们的足球理解一直在忽视这点。

东方体育：对于申花的新前锋
阿苏埃，你有怎样的期待？

刘越：我对他不是特别了解。
而且看数据没用，数据只是参考，
看集锦也没用，苏超比赛我也能做
出很精彩的集锦。足球比赛和体
操跳水不一样，后者取决于自己，
而足球取决于对手给你的真实压
力。真有价值的是看他比赛录像，
而且持续追踪至少10场以上。再
就是，看他来申花后的实际表现，
包括态度、性格，你们应该都还记
得特维斯，他数据更漂亮。

夏窗是争冠的关键
申花和成都希望大

东方体育：薛庆浩比赛中有过
多次重要扑救。你认为申花的门
将环节是否有进步？

刘越：不好说是进步。前面提
到过资源概念，此前薛庆浩没有享
受到多少资源——持续的比赛时
间和真实的比赛场景。他不仅是
第一次踢德比，此前中超比赛就没

踢过几场。从这一角度而言，他的
表现是非常不错的，而且他的身体
条件也很好。

东方体育：上一场德比后我们
聊过李可，当时你说他是能填补阿
马杜空缺的。现在联赛又踢了将
近10轮，你觉得李可是否有进步？

刘越：申花对李可的引进是成
功的，我认为他和阿马杜是可以共
存的。

东方体育：所谓的共存是怎样
一种情形？

刘越：当在亚冠精英赛中遇到
像日本强队的时候，两人是可以同
时出场的，申花需要这样的战术储
备。作为轮换球员，李可也是合格
的。当时谁能想到阿马杜受伤这
么久，以及李可迅速发挥出重要作
用？所以说，申花的这次人才储备
非常成功。

东方体育：联赛战至半程，对
于今年的夺冠形势，你怎么看？

刘越：从目前来看，海港是有
掉队可能性的。上半赛季的四次
强强对话都没有赢下，而且都是主
场，所以下半赛季形势会比较严
峻。国安还没达到理想的稳定状
态，他们是中超不多见的打控制的
球队，但这种“柔术”想要达到“以
柔克刚”的境界需要很多波折。所
以，遇到比较强悍对手的时候可能
会出现“秀才遇到兵”的窘迫。国
安最终成绩如何，就看他们的“柔
术”能练到什么地步，练成之后就
会“遛你玩儿”。成都蓉城很硬朗，
和申花类似，无论是教练的带队时
间，还是外援内援的组合都很成
熟，但胡荷韬的受伤会带来一定影
响。申花的人员储备和后程发力
能力都很强。联赛就像是马拉松，
体能储备——不是个人，而是球员
的数量和质量放在一起考量——
非常关键。所以，综合来看申花和
成都的希望更大一些。

东方体育：除了实力之外，还
有哪些不确定因素值得关注？

刘越：首先是夏窗的二次转
会。中超的外援太重要了，夏窗转
会的成功与否也就非常重要。其
次，下半赛季亚冠要开始了，所以
看各球队的战略选择。毕竟上赛
季出现过山东泰山退赛的情况，所
以亚冠对中超球队的影响会很微
妙。而且，即便非主力出战，但旅
途劳累以及训练节奏的改变也都

会 给 球 队 带
来影响。
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